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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Será realidad autopista Pachuca-Huejutla” 

 
“Da coalición al PRI el Senado y cinco distrito federales” 

 
“Alianza quita al PRI un espacio para el Senado” 

 
“Fayad da banderazo a ampliación de carretera Pachuca-Huejutla” 

 
“Proyectan elevar 10% el turismo” 

 
“Revés a Percy en aumento salarial” 

 
“PRI ABRAZA AL PES: AMLO CONFIADO” 

 
“Modernización cambia historia, asevera Fayad” 

 
“Reforma de Trump bajará PIB de México” 

 
“Atrapan a operador de desvíos al PRI” 

 “Se prenden alarmas por reforma de EU” 

 
“El sistema de pensiones en México no funciona, dice la Cepal” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Negarán registro de candidatos si fallan en paridad: Si los institutos políticos no garantizan la 

paridad de género en la postulación de candidaturas al Congreso local les podrían negar el registro de sus 

postulaciones, advirtió Martha Alicia Hernández Hernández, consejera del Instituto Estatal Electoral (IEE). Aunque 

reconoció que, antes de rechazar la inscripción, los partidos políticos tendrán la oportunidad de subsanar 

inconsistencias, si fuera el caso. El ente autónomo, abundó, garantizará el derecho de audiencia de los partidos 

políticos, en caso de que en una primera oportunidad incumplan con postulación igualitaria. “Se está trabajando en 

las consecuencias que habrá ante no garantizar paridad en la postulación de candidaturas. Sin lugar a duda, tendrá 

que haber una consecuencia”, anticipó la presidenta de la Comisión Permanente de Equidad de Género y 

Participación Ciudadana. Hasta el momento, el IEE no ha sometido a votación del Consejo General el acuerdo, 

mediante el cual establecerán los lineamientos que las agrupaciones políticas deben seguir para cumplir con igualdad 

política entre hombres y mujeres. No obstante, destacó, la premisa es incrementar las acciones implementadas 

durante el proceso electoral 2015-2016, en el cual se garantizó no caer en un sesgo para uno u otro género, 

únicamente en el bloque de votación más baja. En tanto, para la elección 2017-2018 prevén garantizar la 

participación tanto de hombres como de mujeres en los tres bloques de votación, contemplados los de alta, media 

y baja. “Ésa sería una de las innovaciones que implementaríamos, pero aún estamos definiendo las 

particularidades”, adelantó. La funcionaria estimó que el acuerdo para garantizar paridad se votará en los próximos 

días, aunque no especificó cuándo. Hay precedente en el anterior proceso 2016. El 23 de abril de 2016 el IEE 

negó registro a 84 planillas municipales a los partidos políticos PAN, PRD y PT porque, entre otros requisitos, no 

cumplieron con el criterio de paridad de género en la integración de sus listas. Dichos institutos recurrieron a Sala 

Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, quien ordenó al IEE otorgar derecho de 

audiencia, a fin de que integraran sus listas con base en igualdad política. (Yuvenil Torres, página 06) 
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El Sol de Hidalgo-Solo una AC realizo asambleas requeridas: El titular de la Dirección Ejecutiva Jurídica del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Licenciado Francisco Martínez Ballesteros, apuntó que dos de ellas 

prevén nuevas reuniones con el objeto de conseguir las necesarias, e incluso más. En el caso de Ciudadanos 

hidalguenses en Acción, dijo, "tienen un número de asambleas que ya supera el mínimo. Sin embargo, todavía 

tienen algunas pendientes, como esta semana, recordando que todavía pueden organizar asambleas en enero de 

2018 y celebrar la asamblea estatal con sus delegados el mismo mes, y con ello presentar su documentación a más 

tardar el día 31, para que el Instituto, en los siguientes 60 días, esté en condiciones de resolver)). En cuanto a la 

asociación civil Ciudadanos Hidalguenses Seamos Diferentes, explicó, "tienen programadas asambleas, cuyo número 

aún no son las necesarias, pero tienen tiempo para cubrir los requerimientos que establece la Ley General de 

Partidos Políticos y los lineamientos establecidos por este Instituto para las organizaciones que pretendan hacer 

partidos políticos estatales. "Solo estas dos quedan de las cinco que inicialmente habían presentado su manifestación 

para constituirse en _organismo político en el mes de enero. Una declinó, otra no atendió los diferentes 

requerimientos que le emitió el área de Prerrogativas y Partidos Políticos. Una más manifestó, en septiembre, que 

esperaría la resolución del tribunal Electoral del Estado de Hidalgo y cuando este resolvió, ya no le dieron continuidad 

a su proceso. Hace un mes y medio hubo un requerimiento para que se pronunciara y respondió que iniciaría en la 

tercera semana de noviembre, pero no presentó ninguna solicitud de concreción de asambleas y, en tomes, 

consideramos que ya no será factible. "Las otras dos asociaciones que comenzaron a realizar sus asambleas a partir 

de julio pasado y lo hacen de forma constante, can la cancelación de algunas y la falta de cuórum, en otras, pero 

la mayoría sí celebrándose esperamos en este caso atenderlas y ya veremos en enero cuál es el resultado". Indicó 

que el plazo para celebrar asambleas municipales y la estatal vence el 31 de enero, además de presentar todos los 

documentos necesarios para otorgarles el registro, tras lo cual el IEE tendrá 60 días para resolver la procedencia 

de la solicitud. Refirió que en caso de obtener el registro, la asociación civil Ciudadanos Hidalguenses en Acción 

integrarían el partido político Podemos. (Julio Hernández, página 7A) 

Vía Libre, IEEH propone que partidos tengan candidato indígena en un distrito: La propuesta del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) para garantizar el acceso de personas indígenas a las candidaturas locales es la 

de obligar a los partidos o coaliciones para que elijan uno de los distritos electorales locales de Huejutla, Ixmiquilpan 

y San Felipe Orizatlán para designar a una o un indígena. Augusto Hernández Abogado, presidente de la Comisión 

Especial de Derechos Político-Electorales para Pueblos y Comunidades Indígenas del IEEH, indicó que podría ser 

hoy cuando se presente al pleno la propuesta de lineamientos generales y específicos a fin de empatarlo con la 

publicación de la convocatoria para diputados locales. Refirió que esto se debe a que por los tres distritos electorales 

locales habitan 351 mil 857 indígenas, por lo que la presencia poblacional por cada distrito queda así: en Ixmiquilpan 

representan el 70.19 por ciento de la población, en Huejutla representan el 80 por ciento y en San Felipe Orizatlán 

es del 83. 09 por ciento. El consejero local recalcó que estos porcentajes están por encima del criterio base aplicable 

a los distritos electorales federales que es el de contar con más del 60 por ciento de población indígena; sin embargo, 

al ser una acción afirmativa temporal y nueva se propone implementar parámetros locales para que eventualmente 

se revise el modelo. Hernández Abogado agregó que en este sentido, desafortunadamente a nivel local no se podrá 

cumplir con el principio de paridad de género para mujeres indígenas, ya que al definir que sea un único distrito 

con una candidatura indígena no es posible aplicarlo; pero este principio sí se tomará en cuenta con el registro total 

aspirantes donde se debe cumplir el 50-50. (Nelly Téllez, página web) 

Vía Libre, IEEH realizará ajustes tras recorte presupuestal: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 

desconoce a qué rubros les recortaron presupuesto para hacer los reajustes correspondientes, mismos que podrían 

definirse en el mes de enero de 2018 a fin de reducir el margen de error que ponga en riesgo la operatividad de 

los trabajos del proceso electoral local. Salvador Domingo Franco Assad, presidente de la Comisión Permanente de 

Prerrogativas y Partidos Políticos en el IEEH, refirió que hasta el momento no han recibido la notificación de cómo 

quedaron las partidas de servicios personales, en el suministro de materiales o servicios generales, así como la 

incidencia en actividades ordinarias o electorales. Indicó que una vez que tengan con claridad el panorama habrá 

de trabajar para poner en marcha el ingenio a fin de hacer los ajustes en áreas donde se pueda, porque hay 

estructuras que forzosamente requieren de contratar personal adicional para cumplir con los criterios nacionales. El 

consejero electoral indicó que tras conocer el desglose de los recursos asignados se pondrán inmediatamente a 

trabajar para que el tiempo no se los coma, por ello la propuesta es tener completo el reajuste para enero de 2018, 

esto antes de que empiecen con la carga de trabajo fuerte del proceso. (Nelly Téllez, página web) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Confía PAN en encabezar distrito federal Pachuca VI: La secretaria de Promoción Política de la 

Mujer de Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, Claudia Lilia Luna Islas, confió en que el distrito electoral federal 

Pachuca VI será encabezado por este instituto en la coalición que conforman con el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC). “Yo creo que Pachuca está dentro de uno de los distritos que se 

le dan a Acción Nacional, pero de manera formal todavía no lo ha notificado el comité nacional”, dijo la también 

regidora capitalina. Según el acuerdo entre dirigencias, de las siete candidaturas para los distritos electorales 

federales, tres los encabezará el PAN, misma cantidad que el PRD, y uno MC, afirmó. Hasta ahora, los institutos 

definieron que las postulaciones en Huejutla (distrito I), Ixmiquilpan (II) y Actopan (III) corresponden al sol azteca; 

Tulancingo (IV), al partido naranja, y Tulancingo (V) y Tepeapulco (VII), a Acción Nacional. Pachuca (VI) no está 

asignado. La secretaria evitó mencionar qué género encabezará cada una de las tres candidaturas que le 

corresponden al PAN, pues cada distrito “es distinto” tiene “figuras” con presencia y trabajo previo, aseveró. “Eso 

es parte de lo que también nos tienen que notificar, si va a encabezar mujer u hombre. Todavía hay tiempo para 

poder discutir, pues el registro será hasta el año entrante”, añadió. Lo mismo deberán definir PRD y MC, con los 

que conforma la alianza Por México al Frente. Aseveró que Acción Nacional garantizará candidaturas apegadas al 

principio de paridad de género, pues presumió que el instituto se ha “distinguido” por impulsar este tema . “El PAN 

siempre ha sido de los partidos que ha impulsado la paridad de género, y nosotros de manera interna dentro de los 

estatutos hemos sido pioneros en el tema”, presumió. D Siete diputaciones federales para Hidalgo se renovarán en 

2018. (Yuvenil Torres, página 04) 

Criterio-Corresponde a PRI encabezar fórmula para senado y cinco diputaciones: Godos: El Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo encabezará la fórmula de candidatos al Senado en la coalición que 

conformará con Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM); además, propondrá aspirantes en 

cinco de siete distritos electorales federales en 2018. Así lo informó el dirigente tricolor en el estado, Leoncio Pineda 

Godos, durante la instalación del órgano auxiliar de la Comisión Nacional de Procesos internos, en la que se dio a 

conocer la convocatoria para la elección de delegados que integrarán las convenciones para los procesos internos 

de selección y postulación de candidaturas a la presidencia de la república, senadurías y diputaciones federales. 

Luego de concretarse el convenio nacional con sus aliados, dijo en entrevista, la segunda candidatura de la fórmula 

al Senado por la coalición corresponderá al Panal. Para las diputaciones federales, el PRI postulará en Huejutla de 

Reyes, Ixmiquilpan, Actopan, Tulancingo y Pachuca. El distrito de Tula de Allende será para el Verde y Tepeapulco 

lo encabezará el Panal, detalló. Independiente de la alianza nacional con el PVEM y Panal, para la elección local 

desde hace tres meses se han reunido para acordar una colación, a la cual prevé sumar a Encuentro Social (PES), 

que para los comicios federales se coaligó con Morena y Partido del Trabajo (PT). Detalló que por los diálogos que 

ha tenido con Daniel Andrade Zurutuza, presidente del PES en Hidalgo, existe voluntad de sumarse en su totalidad 

al proyecto tricolor; sin embargo, debe ser el pesista quien decida. “Del PES, esa pregunta no la podría contestar si 

vamos en alianza, pero ha habido reuniones”, expresó el exedil de Tepeapulco. De concretarse la coalición entre 

los cuatro institutos políticos, dijo, el registro se llevará a cabo el próximo martes. También dividirían las 

candidaturas a diputados locales. Durante la sesión de ayer el PRI aprobó la convocatoria para la elección de 

delegados que integrarán las convenciones correspondientes a los procesos internos de selección y postulación de 

candidaturas a la presidencia de la república, senadurías y diputaciones federales para la elección de 2018. Gonzalo 

Badillo Ortiz, presidente de la Comisión de Asuntos Internos del PRI Hidalgo, informó el número de delegados que 

acudirán a la convención nacional: para la presidencial, 223; por senadores, 750 consejeros políticos nacionales, 

estatales y municipales, y por diputados federales, 450 consejeros políticos. (Marisol Flores, página 05) 

Milenio-PRI Hidalgo pierde espacio para senaduría por coalición; (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Para tricolores primera fórmula al senado, adelanta líder estatal; (Gabriela P., página 04) 

Capital Hidalgo-Negocia PRI alianza con el Verde y Panal; (Sergio Juárez, página 08) 

Plaza Juárez-PRI instala la CNPI para las elecciones; (Consuelo Cerón, página 5A) 

Síntesis-Abstencionismo, el rival a vencer: Leoncio Pineda; (Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-Que un Murillo esté en PES, sin importancia: López Obrador: El precandidato a la presidencia de 

la república por la coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que “no importa” la 

parentela de Alejandro González Murillo, legislador federal por Hidalgo y secretario general del Encuentro Social, 

sobrino del exprocurador y exgobernador priísta Jesús Murillo Karam, pues la gente ve en la alianza entre ese 

partido, Morena y PT la posibilidad de un cambio. Ayer, el tabasqueño inició su gira por Hidalgo en San Felipe 

Orizatlán, en la Huasteca, donde Encuentro Social (PES) obtuvo 108 mil votos en los comicios de 2016; sin embargo, 

no hubo presencia de la dirigencia pesista que encabeza Daniel Andrade Zurutuza . Posteriormente acudió a 

Tlanchinol. En entrevista en Atotonilco el Grande, López Obrador aseguró que acudieron los dirigentes estatales de 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, y Partido del Trabajo (PT), Arturo 

Aparicio Barrios, así como simpatizantes del PES. “La gente en la Huasteca está apoyando al movimiento, la gente 

del PES, PT y Morena asisten a los actos, pero también hay gente del PRI, del PAN, que están asistiendo a nuestros 

actos, están apoyando”, dijo AMLO luego de un acto de precampaña en el salón San Agustín, donde seguidores lo 

esperaron con dos horas y media de retraso. Durante su discurso, recordó el gasto en los aviones para uso personal 

del presidente Enrique Peña Nieto y el exprocurador hidalguense, mismos que, de llegar a la presidencia, venderá 

al mandatario estadunidense Donald Trump, dijo. — Qué decir a la militancia en Hidalgo que ahora cuestiona la 

alianza con el PES, partido que en San Lázaro representa Alejandro González Murillo, sobrino de Jesús Murillo Karam 

—se le cuestionó. — Eso no importa, se va a buscar un cambio y la gente apoya en todo el país. En la encuesta 

para elegir presidente, en Hidalgo tenemos más de 10 puntos de ventaja —dijo. — Qué decir a quienes lo siguen 

de años y cuestionan la alianza. — Que tengan confianza que nosotros actuamos poniendo por delante los principios 

—añadió. El dos veces aspirante presidencial añadió que en Veracruz la violencia está relacionada con el gobierno 

de Miguel Ángel Yunes Linares, a quien reprochó que, en campaña, afirmara que el problema de inseguridad lo 

resolvería en seis meses. Además, lo calificó “peor” que al exmandatario Javier Duarte, preso en la CDMX. También 

en entrevista, el precandidato celebró la publicación de las recomendaciones de la Iglesia católica para que los 

ciudadanos ejerzan su voto informados en los comicios de 2018. (Marisol Flores, página 04) 

Milenio-Inicia AMLO gira en Hidalgo sin apoyo de Encuentro Social; (Redacción, página 13) 

El Independiente-Decisión del PES no preocupa a Morena; (Redacción, página 04) 

El Sol de Hidalgo-“La tercera es la vencida”, confianza de AMLO; (Francisco Hernández, Ojo: Política) 

Milenio-IEEH hará buen trabajo, confía Nueva Alianza: El Presidente del Partido Nueva Alianza en Hidalgo  

Juan José Mejía, dijo confiar en la labor que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) desempeñará en las próximas 

elecciones y cuentan con su apoyo y respaldo para desarrollar comicios justos honestos y transparentes . "El partido 

es respetuoso de todas las instituciones y por ende confiarnos en las dependencias en el consejo general que 

preside la presidenta Guillermina Vázquez Benítez y cuneta con todo nuestro apoyo y respaldo como partido político 

que sea un proceso competido, pero que recoja la voluntad de la ciudadanía", Pronostiquen que serán unas 

elecciones justas, aunque aseveró que esto no solo es responsabilidad del instituto, sino de todos los partidos. 

"Tenemos que contribuir para que verdaderamente se logre esa paz social y electoral para que todo ciudadano del 

estado de Hidalgo acuda de manera cívica a ejercer  ese derecho constitucional". Acerca del presupuesto que su 

partido recibirá, apuntó que no es mucho, pero lo ocuparán en el desarrollo de la campaña, para dar a conocer las 

propuestas de los candidatos en bardas, lonas y trípticos. Relató que ayer acudió a la Ciudad de México por 

convocatoria del comité directivo nacional y su presidente, Luis Castro Obregón, para estar presente en el registro 

de José Antonio Meade Kuribreña ante la Comisión Nacional de Elecciones internas de Nueva Alianza como 

precandidato a la presidencia de la República. Reafirmó que los aliancistas en Hidalgo apoyan los acuerdos que 

llevó a cabo el comité nacional "ya se ratificó la coalición Meade ciudadano por México en donde estamos el 

Revolucionario Institucional, Nueva Alianza y el Verde Ecologista. Nosotros tenemos palabra y creemos que es la 

opción ganadora que el país requiere para atender todas las problemáticas y demandas que tienen los mexicanos . 

No hay discusión que vamos con él". (Paula Sánchez, página 10) 
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Milenio-PRD, sin confianza ciega e órganos electorales: La confianza en los órganos electorales dentro del 

proceso, electoral 2017-2018, "no debe ser ciega", consideró el presiden-te del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) en Hidalgo, Manuel Hernández Badillo, por lo que estarán vigilantes de las acciones de los instituto Nacional 

Electoral ("NE), y estatal (IEEH), debido a su compromiso con la ciudadanía en los próximos comicios electorales. 

La confianza debe ganarse mediante las acciones, abundó, ya que: "nadie en su sano juicio va a entregar su 

confianza, por ello lo único que se le pide a ambos órganos electorales es que actúen con responsabilidad de sus 

acciones y que tengan ese compromiso con la ciudadanía de México y del estado". El dirigente del sol azteca en la 

entidad, pidió a los órganos electorales que brinden certeza tanto a los actores políticos de todo el proceso, así 

como a la sociedad en general, mediante el respeto a las leyes electorales y el mismo marco jurídico que las norma, 

evitando así anomalías o extrañamientos en el proceso electoral. "En lo general que el trabajo sea apegado a la ley, 

que tenga el apego al marco jurídico y que se cuide mucho el apegarse a la ley, ya que muchas veces en la actuación 

de los sujetos se pudieran tener anomalías, es algo que se puede dar con facilidad". Si es que llegará a existir alguna 

anomalía en el proceso electoral, manifestó Hernández Badillo, se deberán seguir los protocolos y lineamientos 

pertinentes ante las instancias indicadas, por lo cual estarán vigilantes de todos los trabajos y acciones que se 

desarrollarán a lo largo del proceso electoral por parte de los órganos electorales tanto federal como local . "La 

decisión es clara, hay que estar atentos a todos los trabajos y en caso de presentarse alguna incidencia o tener 

alguna discrepancia en este tenor, manejar los procesos necesarios ante las instancias correspondientes para lograr 

seguir el camino institucional, el camino correcto para atender cualquier queja o denuncia que se pueda presentar 

en el proceso electoral tanto a nivel local como federal". (Teodoro Santos, página 11) 

Crónica-A fuerza ni los zapatos, indica el PT por rechazo: Luego de que Encuentro Social (PES) en Hidalgo 

desdeñó la coalición con Partido del Trabajo (PT) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el comisionado 

nacional de la "cúpula de la estrella", Arturo Aparicio Barrios, opinó que "a fuerza ni los zapatos entran" y respetarán 

la postura de la dirigencia estatal pesista; confirmó que prevalece la negociación para distribuir candidaturas a 

senadurías y diputaciones federales. Este 13 de diciembre firmaron la coalición "Juntos Haremos Historia", 

conformada por Morena, PES y PT, que pretende postular candidatos comunes a la Presidencia de la República, 

diputados federales y senadores. Sin embargo, el dirigente estatal de Encuentro Social, Daniel Andrade, manifestó 

su negativa a dichos convenios y por ello solicitaron a su Comité Directivo Nacional valorar una alianza parcial . Al 

respecto el comisionado nacional del PT en Hidalgo reiteró que respetarán la decisión de cada cúpula, por tanto no 

tratarán de convencer al PES. "Solicitaron salirse de la coalición y podría modificarse el convenio, yo digo que las 

cosas se tienen que dar, pero como dicen, a fuerza ni los zapatos entran, entonces creo que siempre vale la pena 

ser claro en cualquier tipo de relación humana o política". La coalición considera 150 distritos federales para Morena, 

75 para PES y 75 al PT, en cuanto al senado, 32 candidatos para morenistas, 16 a pesistas y 16 petistas. (Rosa 

Gabriela Porter, página 04) 

Plaza Juárez-PT atiende solicitudes de aspirantes para precandidatos a diputados locales; (Consuelo 

Cerón, página 5A) 

Crónica-Reitera Andrade que no hay apoyo: En Hidalgo el Partido Encuentro Social (PES) no asistirá a los 

eventos del candidato a la Presidencia de la República por el Movimiento Regeneración Nacional (Morena), pues no 

coinciden con sus ideales, reiteró el diputado Daniel Andrade. Luego de que la dirigencia nacional de Encuentro 

Social firmó convenio de coalición con Morena, pese a que la dirigencia estatal en Hidalgo externó en todo momento 

que no apoyarían esta cuestión, el presidente del Comité Directivo Estatal enfatizó que en la entidad aún no definen 

lí-neas de acción a seguir, pero sí aclaró que no apoyarán a Andrés Manuel López. "Quedó definido, no coincidimos 

con Morena y no vamos a apoyar ninguno de los eventos del candidato, que empezaron en la zona Huasteca, tanto 

nuestras bases, nuestros dirigentes y representantes no estamos en condiciones de acudir a sus mítines, pues es 

una persona ajena a nuestros ideales y ajena a nuestra forma de pensar". Indicó que en la pasada elección federal 

Hidalgo aportó 108 mil votos para el conteo nacional, mismos que no serán para el candidato tabasqueño, aunque 

no definió a qué aspirante a la Presidencia de la República apoyarán. Señaló que en el tema de las candidaturas a 

diputaciones federales y senadurías postularán candidatos propios, mientras que en el ámbito local aún están por 

definir la posibilidad de realizar una alianza con algún otro partido, menos con Morena. Agregó que no existe división 

al interior del PES, simplemente serán congruentes con sus ideales y no apoyarán a quien no cumple con el perfil 

por el que trabaja este partido en el estado. (Jocelyn Andrade, página 04) 

Síntesis-PES no se aliará con Morena en Hidalgo: Andrade; (Jaime Arenalde, página 04) 
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El Independiente-Alianza PRI-PES a punto de cocción: El PRI pretende cristalizar coalición con Encuentro 

Social y la próxima semana firmarían convenio junto con Nueva Alianza y el Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM). Lo anterior tras la negativa de Daniel Andrade Zurutuza, líder local del PES, para aliarse con Morena y PT 

para el proceso electoral que renovará el Congreso de Hidalgo. De acuerdo con el dirigente estatal del Partido 

Revolucionario Institucional Leoncio Pineda Godos, la coalición con Encuentro Social está próxima a realizarse, pero 

continúan en pláticas. “No hemos perdido la posibilidad para cristalizar la alianza con Encuentro Social”, anunció 

durante conferencia de prensa después de la sesión de instalación del órgano auxiliar de la comisión nacional de 

procesos internos. Los partidos políticos tienen hasta el 30 de diciembre para registrar plataforma política ante el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) y el 3 de enero entregar convenio de coalición. “Nosotros estamos pensando 

entregar ese convenio de coalición a más tardar el miércoles o jueves de la próxima semana y ahí se sabrá si vamos 

con los tres partidos políticos”, subrayó. Pineda Godos externó que cada instituto político tiene tiempos establecidos 

en estatutos, por lo que deben solicitar anuencias con sus respectivos comités nacionales para cristalizar convenios . 

PRI se roba pastel en candidaturas federales. Por otro lado, el Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

encabezará cinco de las siete candidaturas a diputados federales, además de la primera fórmula para senador, 

dentro de la coalición con Nueva Alianza y PVEM. Después de negociaciones entre comités nacionales de dichos 

institutos políticos, quedó conformada la distribución de candidaturas para senadores y diputados federales . En 

cuanto a las senadurías, la primera fórmula será encabezada por el PRI, así como la suplencia; mientras tanto, la 

segunda la tendrá Nueva Alianza y suplente para el Revolucionario Institucional. La distribución de las candidaturas 

a diputados federales del distrito 01 con cabecera en Huejutla será para el PRI, así como el distrito 02 de 

Ixmiquilpan, el 03 de Actopan, 04 de Tulancingo y 06 de Pachuca. Mientras tanto, el Partido Verde solo tendrá Tula 

y Nueva Alianza se quedó con Tepeapulco. “Esta es la conformación a nivel nacional de cómo vamos a ir en la 

senadurías y diputados federales”, refirió el dirigente estatal del PRI, Leoncio Pineda Godos. Para la diputación local 

aún continúan los cuatro partidos (PRI, PVEM, Nueva Alianza y PES) en el análisis para la conformación de la alianza 

y distribución de candidaturas en los 18 distritos electorales locales. (Manuel Martínez, página 04) 

El Independiente-Aún por definir distribución de candidaturas: Continúan las negociaciones dentro del 

Frente Ciudadano por Hidalgo para la distribución de candidaturas en los 18 distritos electorales locales . De acuerdo 

con Cornelio García Villanueva, representante del Partido Acción Nacional (PAN) en dicha coalición, todavía no hay 

acuerdo pero la negociación sigue. “Hay pláticas y negociaciones pero nada definido hasta el momento”, indicó; al 

tiempo que refirió que lo único establecido son las senadurías y la distribución de candidaturas a diputados federales. 

Una fórmula para la senaduría será encabezada por el Partido de la Revolución Democrática y la otra será del PAN. 

Mientras tanto en las diputaciones federales el PRD tendrá Huejutla, Ixmiquilpan y Actopan, en tanto Acción Nacional 

tendrá Tula, Tepeapulco y Pachuca, así como Movimiento Ciudadano Tulancingo. Realizaran sesión extraordinaria 

del consejo estatal La tarde de hoy el comité directivo estatal del PAN convocó a sesión extraordinaria del consejo 

estatal para revisar, discutir y en su caso aprobar la plataforma legislativa para las elecciones del próximo año. 

Asimismo revisarán, discutirán y en su caso aprobarán la plataforma legislativa de la coalición Por Hidalgo al Frente, 

también para la elección a diputados locales. (Manuel Martínez, página 04) 

C O N G R E S O 
Crónica-Mocha Congreso presupuesto al CCCH: Operará el Consejo Consultivo Ciudadano de Hidalgo (CCCH) 

con sólo 1 millón y medio de pesos, toda vez que el Congreso aprobó una reducción al presupuesto, que era cercano 

a los 14 millones de pesos, para este año, informó el presidente de la Comisión de Hacienda y Presupuesto, Canek 

Vázquez. Durante el Ejercicio Fiscal 2017 el CCCH recibió un recurso de 13 millones 83 mil 328 pesos, de los cuales 

8 millones 534 mil 856 pesos fueron destinados a salarios del personal. Por ello los legisladores tomaron la decisión 

de recortar el presupuesto hasta sólo 1 millón y medio de pesos, para que el organismo realice únicamente sus 

actividades operativas. Indicó que cuando fue creado el consejo los directivos del mismo no percibían salario, pues 

eran cargos honorarios, por lo cual se tomó la decisión de ya no otorgar recursos que solicitaba y que ascendían a 

12 millones 700 mil pesos, para el Ejercicio Fiscal 2018. Estos recursos forman parte de los 171. 5 millones de pesos 

que redireccionó el Congreso para temas como salud e infraestructura básica, a favor de sectores más vulnerables. 

Cabe recordar que desde 2017 el diputado de Acción Nacional, Luis Baños Gómez, solicitó la desaparición del CCCH, 

pues duplica funciones con la actual Unidad de Planeación. (Jocelyn Andrade, página 08) 
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Crónica-Redirecciona la Legislatura montos para comunicación: Redireccionó el Congreso local alrededor 

de 130 millones de pesos que estaban etiquetados a Comunicación Social, en el proyecto original del Ejecutivo 

estatal. El anteproyecto de Presupuesto de Egresos que envió el Poder Ejecutivo al Legislativo para análisis y 

discusión, contemplaba un monto total para Comunicación Social de 323 millones 255 mil 288 pesos. Sin embargo, 

el monto total sufrió una reducción de 130 millones de pesos, para dar un total de 193 millones 255 mil 288 pesos. 

Este total tendrá que ser repartido entre 67 dependencias e instituciones públicas del estado. La Comisión de 

Hacienda y Presupuesto del Congreso detalló que áreas como el turismo no se dejaron desprotegidas con la 

reducción de este presupuesto, pues su fomento es parte del desarrollo y crecimiento económico estatal. Algunas 

de las áreas que más recursos solicitaban en el proyecto inicial para la Comunicación Social fueron: la Secretaría de 

Educación Pública de Hidalgo con 101 millones 969 mil 645 pesos; la Secretaría de Seguridad Pública , 65 millones 

648 mil 13 pesos; la Oficialía Mayor, 45 millones 932 mil; Secretaría Ejecutiva de la Política Pública Estatal 32 

millones 597 mil 514; la Secretaría de Finanzas Pú-blicas por un monto de 19 millones 290 mil 518 pesos. 

Organismos autónomos como el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo tenían en el anteproyecto un monto etiquetado 

por 100 mil pesos, para ese mismo rubro, mientras que para la Secretaría de Turismo se solicitaban 2 millones 479 

mil 82 pesos. (Jocelyn Andrade, página 08) 

Crónica-Solución a la contaminación es simple, afirma Moctezuma: Consideró el diputado federal por el 

Distrito de Tula, Fernando Moctezuma Pereda, que para evitar problemas sociales por la contaminación generada 

por empresas asentadas en la región Tula-Tepeji la solución es hacer que las industrias cumplan cabalmente con la 

normativa ambiental vigente. De esta manera respondió el legislador al ser cuestionado sobre el conflicto provocado 

por emisiones de la empresa Caleras Beltrán, situada entre la zona centro y la colonia Bóvedas, en Atotonilco de 

Tula. Precisó que lo único que hay que hacer es aplicar la ley. Sin embargo, el asambleísta indicó que habría que 

buscar un equilibrio en la situación, ya que por un lado hace falta y la población demanda generación de empleo, 

pero por el otro la ciudadanía no quiere contaminación, por lo que lo único que queda es observar la normativa y 

así mantener al ciudadano contento. Moctezuma señaló que este equilibrio se busca con nuevas inversiones 

captadas por el estado, pero no explicó el proceso que se aplica con factorías que ya tienen presencia en la 

demarcación. En este sentido, a modo de justificación aseveró que, con el paso de los años, la calera quedó atrapada 

en la zona urbana, ya que hace muchos años que llegó a asentarse a Atotonilco, la planta estaba en la periferia y 

reiteró que al paso del tiempo fue absorbida por la mancha urbana. Dejó entrever que en su momento las 

autoridades no hicieron que se respetara el perímetro de seguridad y enlistó que tal fenómeno ha ocur rido a varias 

empresas asentadas en la región Tula, como la propia refinería Miguel Hidalgo. Afirmó que en lo sucesivo se debe 

garantizar que no se afecte el ambiente en busca de crear empleos. (Ángel Hernández, página 09) 

El Independiente-Cierran diputados hidalguenses: Los 12 diputados federales por Hidalgo en el Congreso de 

la Unión presentaron 43 iniciativas durante el primer periodo de sesiones ordinarias del tercer año, que recién 

terminó, siendo los priistas Alfredo Bejos, Liliana Oropeza Olguín y Erika Rodríguez Hernández los que cuentan con 

el menor desempeño. Con base en una revisión al sitio web del Congreso, actualizado al 8 de diciembre, el diputado 

del Partido Encuentro Social (PES) Alejandro González Murillo y la diputada del Revolucionario Institucional (PRI) 

Gloria Hernández Madrid cuentan con el mayor número de propuestas con 10, seguidos por el legislador del Verde 

Ecologista de México (PVEM) Jorge Márquez Alvarado con cinco. Mientras que el priista Fernando Moctezuma Pereda 

presentó cuatro iniciativas, Guadalupe Sánchez Acosta con tres, Ana Perea Santos el mismo número; Pedro Noble 

Monterrubio, Marisol Vargas Bárcena y Carolina Viggiano Austria presentaron dos. Liliana Oropeza Olguín y Erika 

Rodríguez Hernández presentaron una y Alfredo Bejos Nicolás no presentó iniciativas propias. Del total de las 

iniciativas que presentaron, se adhirieron o suscribieron, los diputados hidalguenses obtuvieron durante el primer 

periodo de sesiones ordinarias del tercer año un total de 223 iniciativas pendientes, 27 aprobadas y cuatro retiradas. 

(Paola Juarez, página 03) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Apuesta gobernador por modernizar las carreteras: Con una inversión de 200 millones de pesos, 

el gobernador Omar Fayad inició trabajos de la modernización de carretera estatal Huejutla-Pachuca, en el tramo 

de Tehuetlán. Ante cientos de habitantes el mandatario expuso que el estado hace historia, pues se superan metas 

en materia de inversiones, entrega de uniformes, útiles escolares y libros gratuitos. Destacó que como gobernador 

tiene la gran misión de cambiar la historia, darle un nuevo rumbo a la Huasteca hidalguense y mejorar los servicios 

para las comunidades. Además de brindar a las familias de la región más oportunidades para que construyan su 

propia historia de vida, a través de nuevos empleos y derrama económica a concretar con nuevas inversiones . 

Agregó que la actual administración estatal genera mayor cercanía entre ciudades y estados vecinos , gracias a ello 

se pueden comercializar más productos de forma rápida y ofrecer mejores servicios. Fayad Meneses sostuvo que 

su firme compromiso es seguir impulsando el desarrollo de Hidalgo con más obras públicas que dignifiquen la calidad 

de vida de las familias hidalguenses. Recordó que la modernización de la carretera estatal que se comenzó en la 

Huasteca hidalguense beneficiará a Huejutla, Huautla, Huazalingo, Jaltocán, San Felipe Orizatlán, Xochiatipan y 

Yahualica. Explicó que la vía que se construye será de concreto hidráulico, con un ancho de 22 metros y siete 

metros de ancho por cada cuerpo. El gobernador reiteró que con estas acciones que se emprenden en la Huasteca 

se fortalecen los sectores económicos, turísticos, artesanales y permiten acortar distancias. "Nos pusimos como 

meta dar inicio a los trabajos de la modernización de esta carretera en la zona Huasteca y es una realidad, estamos 

cumpliendo con resultados". Agregó que durante su campaña se comprometió a entregar resultados concretos en 

la Huasteca y con esta inversión histórica de recursos públicos se cumple a las familias de la región y de todo el 

estado. El mandatario puntualizó que aún faltan varios años de trabajo para la entidad, por lo cual es importante la 

participación de la población en estos proyectos de obras. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Inicia construcción de la carretera a Huejutla; (Redacción, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Será realidad autopista Pachuca-Huejut la; (Redacción, página 7A) 

Plaza Juárez-Fayad da banderazo a ampliación de carretera Pachuca-Huejutla; (Redacción, página 

3A) 

Crónica-Pone Gobierno acuerdo para solucionar broncas: Firmaron el titular de la Secretaría de Gobierno, 

Simón Vargas, y Juan Luis Lomelí Plascencia, subsecretario de Gobernación, acuerdo de civilidad y respeto para 

solucionar de fondo el conflicto por la tenencia de la tierra que existe entre las comunidades de Julián Villagrán, 

municipio de Ixmiquilpan, y de Boxaxni, San Salvador. En la reunión estuvieron presentes los órganos de la 

representación ejidal de ambas comunidades, que manifestaron en todo momento respetar el acuerdo firmado para 

alcanzar de manera pací-fica la solución a esta problemá-tica en materia territorial, que prevalece desde hace varios 

años. Lomelí Plascencia indicó que con este acuerdo se sienta un precedente para conservar y mantener la paz 

social en esta región, lo que contribuirá a que las acciones y actividades por parte de diferentes dependencias de 

los tres órdenes de gobierno se lleven a cabo de manera idónea, con el objetivo de abonar al desarrollo de las 

familias de Julián Villagrán y Boxaxni. El secretario de Gobierno abundó que con este convenio la administración 

estatal, encabezada por Omar Fayad, deja clara su postura y disposición de poner fin a los conflictos que perjudican 

el progreso y la paz social de la población hidalguense. Vargas Aguilar destacó que los acuerdos tomados por los 

representantes de las comunidades de Julián Villagrán y Boxaxni fueron gracias al consenso alcanzado entre ambas 

partes, así como al diá-logo y la voluntad de abonar a la solución de dicha problemática, lo que generará estabilidad 

social en la zona, esto como parte de la polí-tica incluyente del gobierno de Omar Fayad. Reiteró que el gobernador 

Omar Fayad tiene el firme propó-sito de resolver todas las problemáticas que en materia territorial se encuentran 

vigentes. (Alberto Quintana, página 05) 
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P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Llama alcaldesa a SEDENA a intervenir contra pirotecnia: Yolanda Tellería Beltrán, presidenta 

municipal de Pachuca, solicitó a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) que se involucre en los operativos 

que realiza la alcaldía contra la venta de pirotecnia, sobre todo en la zona centro de la ciudad, en el mercado 

Primero de Mayo, donde es “notoria” esta actividad. Tras los trabajos de Cabildo, la edil reconoció que se trata de 

una actividad de riesgo para la población. “Hemos estado en operativos y estamos pidiendo a la Sedena que se 

involucre en éstos, para que podamos tener un Pachuca seguro, porque es un riesgo que estén vendido pirotecnia, 

pero estamos tomando acciones”, afirmó la funcionaria. La edil detalló que personal municipal ha decomisado estos 

artefactos, y precisó que ninguna persona tiene permiso del ayuntamiento para comerciar pirotecnia en la capita l. 

Sobre la presencia de vendedores de cohetes en el mercado Primero de Mayo, excusó que “es como el ambulantaje, 

son recorridos diarios; al otro día, incluso a las dos o tres horas, se vuelvan a instalar y tenemos que volver”. La 

exdiputada local apeló a la conciencia ciudadana. “A que no compremos para mantener la tranquilidad de la ciudad, 

que no ocurra un accidente mayor”. Hace dos días, el 19 de diciembre, un costal de pirotecnia que transportaba un 

joven mientras transitaba por la calle Ocampo, en el Centro Histórico de la capital, detonó afuera de la estética 

Andrea. FUEGO POR PIROTECNIA CONSUMIÓ VEHÍCULOS El 21 de octubre pasado, un incendio en una agencia de 

automóviles de Pachuca, ubicada sobre el bulevar Felipe Ángeles, dejó 11 vehículos calcinados por el inadecuado 

manejo de pirotecnia. Los fuegos artificiales salieron del salón Veravia, lo que provocó el siniestro. (Emmanue l 

Rincón, página 07) 

Criterio-De 828 mdp de presupuesto a Pachuca en 2018, 4% a obras: La asamblea municipal de Pachuca 

aprobó por unanimidad el presupuesto de egresos 2018, que contempla 828 millones 415 mil 176 pesos, de los 

cUales, 4. 1 por ciento será para infraestructura y rehabilitación de calles. Según el documento, 28 millones 942 mil 

697 pesos se destinarán a obra pública: principalmente, servicios básicos, sistemas de agua potable, drenajes y 

alcantarillados. Para bacheo se etiquetaron 7 millones 245 mil 580 pesos. La alcaldía aplicará en seguridad, 

capacitación y adquisición de uniformes 171 millones 635 mil 494 pesos. El presupuesto contempla un aumento de 

tres por ciento al salario de los burócratas municipales, informó la presidenta municipal Yolanda Tellería. En el caso 

de las demandas del Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio Pachuca (SUTSMP), dijo que pretende 

8 por ciento, lo que consideró “imposible”, y ofreció tres por ciento, además de mantener sus prestaciones sin 

aumento. “No se podría más, la disciplina financiera nos marca un aumento de tres por ciento”, mencionó la 

exdiputada local al término de la sesión. La edil panista recordó que no se ha culminado la negociación de 2017. Él 

(Percy Espinoza, líder del sindicato) se tendrá que adaptar al igual que nosotros nos estamos adaptando a la 

disciplina financiera, como la ley nos las marca”, añadió. Respecto de la aprobación del presupuesto de egresos, la 

regidora priista Liliana Verde Neri afirmó que “se privilegió el bienestar ciudadano”, por encima de los intereses de 

partidos. “En un principio no se coincidió, pero hubo apertura para modificar las partidas y proyectos que debían 

tener mejor destino”, expuso la representante. La asambleísta añadió que la fracción del PRI vigilará del ejercicio 

adecuado y transparente de los recursos. SIN DIÁLOGO CON SINDICATO. Tellería afirmó que su administración 

ha tratado de dialogar con el líder sindical; sin embargo, éste se ha negado. “Si no se da un aumento de 8 por 

ciento no nos sentamos“, acusó. Según la edil, aceptar la exigencia afectaría las arcas municipales, pues además 

del sueldo también incrementarían las prestaciones. “Hizo una propuesta bastante robusta”. “Empezamos por el 

aumento salarial de veintitantos que nos dio, ya se bajó al 8, pero no podemos trabajar en ese aumento, pues todas 

las prestaciones repercuten”. (Emmanuel Rincón, página 09) 

Milenio-Presupuesto capitalino, a obras y servicios: Tellería; (Teodoro Santos, página 08) 

El Independiente-Priorizará Pachuca obra pública en Presupuesto de 2018; (David P., página 06) 

Capital Hidalgo-Revés a Percy en aumento salarial; (Sergio Juárez, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Superara Pachuca los 800 millones; (Francisco Hernández, página 7A) 

Plaza Juárez-Ayuntamiento capitalino aprueba Presupuesto de Egresos 2018; (Luisa V., página 2A) 

Síntesis-Aprueba Cabildo de Pachuca un presupuesto por más de 828 mdp; (Socorro A ., página 02) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Lealtades políticas 

El inicio de las campañas de precandidatos a la Presidencia por las tres principales alianzas o coaliciones que 

pelearán por llegar a Los Pinos en 2018 ha desviado la atención de varios asuntos. Uno de ellos y el que considero 

es de vital importancia para la vida política hidalguense ha sido el tema del secretario de Gobernación federal, 

Miguel Ángel Osorio Chong. Hasta hace un mes, el ex gobernador parecía una figura intocable, por encima de todos 

los de su partido en las encuestas, como el único con posibilidades reales de competir contra Andrés Manuel López 

Obrador, entre muchas cosas más. Funcionarios federales, titulares de delegaciones en Hidalgo, delegados políticos, 

diputados federales, locales, senadores, y un cúmulo de nombres y personajes allegados a Osorio Chong, se dejaban 

ver en todos los eventos, así como en las redes sociales. Días después del anuncio de que José Antonio Meade sería 

el precandidato del PRI a la Presidencia, los ánimos parecen haberse caído, y quienes seguían a Osorio hoy no 

demuestran que lo hacen o hacían. Ayer en su visita Hidalgo, Andrés Manuel López Obrador exclamó al más puro 

estilo priista que una de las cosas jamás permitidas en política es la traición; y tiene razón, muchos de los fieles 

seguidores de Miguel Osorio hoy no solo no aparecen sino que no se les ve con ganas de echarse al hombro la 

responsabilidad y consecuencias de haber apoyado a quien a la postre no fue el candidato, en este caso 

precandidato. Sin embargo, también en política todo es posible. Lo ideal, coinciden desde analistas, periodistas y 

politólogos con quien he podido charlar del tema, es que se demuestra la lealtad política en tiempos de crisis, no 

en la bonanza. Personajes que siempre han estado "arriba" y que no han tenido que ensuciarse las botas , hoy 

deben salir a la calle y buscar labrarse un camino como gente cercana a Osorio Chong, pero también como militantes 

de un partido al que, en apariencia, le deben todo. Ya no hay planas ni portales dedicados a Miguel Osorio hoy en 

día, las principales portadas en México rezan con leyendas de José Antonio Meade, AMLO o Ricardo Anaya. Pocas 

ya son las oportunidades en las que veremos a un Osorio tan destacado como lo fue hace apenas unas semanas . 

En Hidalgo, sería más factible ver como se desenvuelven los que primero se dijeron acompañantes del ex 

gobernador, quien hoy más que nunca requiere del apoyo de su gente para poder mantenerse en la esfera pública 

y en sitios importantes para toma de decisiones. Se habla del Senado, de San Lázaro, del próximo gabinete en caso 

de que el PRI repita en Los Pinos, pero lo cierto es que las lealtades no analizan proyectos a futuro, son y se dan, 

así como el saludo o el cariño a quien se estima. Veremos cómo se comportan quienes ya estaban planeando 

campañas nacionales, encuestas y coordinaciones, ahora con el escenario de sumarse a un proyecto donde 

participarán poco o muy poco o nada.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Crónica-Fíat lux… 

 

Alianza 

La visita ayer de Andrés Manuel López Obrador a la región Huasteca de Hidalgo y las consiguientes que realizará 

en diversas regiones de la entidad, sirvieron como el pretexto ideal para que el Partido Encuentro Social anunciara 

que no existe disposición local para establecer una alianza con el Movimiento Regeneración Nacional . Conforme 

pasen los días se comprobará, por el contrario, que el PES luchará en Hidalgo por aliarse con el PRI, lo que confirma 

que sus liderazgos visibles, caso concreto el del aún diputado federal Alejandro González Murillo, no están dispuestos 

a fracturar la relación que lograron y mantienen con el gobierno estatal. El propio dirigente del Revolucionario 

Institucional, Leoncio Pineda, adelantó ya la posibilidad de caminar juntos "tricolores" y pesistas en una misma 

senda cuyo destino final será julio de 2018. También debe hablarse sobre lo que representó la no llegada del 

secretario de Gobernación, Miguel Osorio, a la cima de la candidatura a la Presidencia de México, lo cual modificó 

de manera significativa el escenario proyectado tanto para el PES como para el PRI. Y es precisamente la Huasteca 

donde el PES intenta hoy despuntar y reforzar su presencia, en municipios que históricamente han permanecido 

más vulnerables y al cobijo de programas paternalistas que significan a la postre inminentes votos . Tan afligidos 

andan en el PES por "dar en el clavo" que cada vez corren más rumores de reactivar añejos perfiles, ciertamente 

olvidados por el propio PRI, de quienes puedan aprovechar experiencias y generar confianzas dentro de los diversos 
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grupos políticos cansados de desdenes; esta semana el nombre más sonado fue el del exdiputado y exfuncionario 

Eugenio Segura Marroquín, quien en otros tiempos tuvo encargos de cierto peso. También fue notoria, hace apenas 

unos días, la visita del delegado de la Sedatu, Onésimo Serrano, y la del médico veterinario, Luis Jaime Osorio, 

quienes poseen buen capital polí-tico desde hace tiempo en la región, sobre todo a partir de la labor que realizó el 

primero cuando dirigía los destinos de la CNC en el estado y quienes continúan con la entrega de apoyos 

provenientes de la federación. Sólo sería cuestión de días para que la coalición PRI-PES tome forma en Hidalgo, lo 

que no necesariamente debe observarse como un acto de insurrección a la dirigencia nacional , sino más bien como 

un acto desesperado por ganar posiciones antes seguras… hoy demasiado volátiles.  

 

(Juan José Herrera, página 04) 

Crónica-Agujeros Negros… 

 

Francisco Olvera, ¿deslealtad o coyuntura? 

El arribo del exgobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera Ruiz, a la dirigencia del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) de la Ciudad de México ya se esperaba, mientras en los mentideros políticos le dieron diferentes 

lecturas, la más socorrida: que aún antes de concluir su mandato se alió al grupo de Luis Videgaray Caso que ganó 

la candidatura a su antecesor, Miguel Ángel Osorio Chong. Entonces apareció la versión de que al registrarse la 

nueva fuga de Joaquín Guzmán Loera se armó un complot, pensando que Osorio Chong saldría de la Secretaría de 

Gobernación (Segob) y no influiría en la definición de la candidatura a gobernador y que la decisión correspondería 

a Olvera Ruiz, lo que marcó un distanciamiento mayor, al no ser así y conocerse que sería postulado Omar Fayad 

Meneses, los olveristas trataron de evitarlo. Los olveristas olvidaron que su jefe fue impuesto por Miguel Ángel 

Osorio, aun cuando las encuestas favorecían a Omar Fayad y que en segundo lugar se ubicaba Jorge Rojo García 

de Alba, hoy director del Registro Nacional de Población (Renapo); en lealtad a que Olvera Ruiz le abrió la puerta 

de la política partidista en 1990 al incorporarlo al PRI Pachuca. Desde donde Osorio Chong se ganó la oficialía mayor 

del ayuntamiento capitalino con Mario Viornery Mendoza en 1991 a quien acompañó como secretario de acción 

electoral del PRI Hidalgo y luego lo relevó en la dirigencia estatal en 1994 convirtiéndose en el presidente más joven 

del "tricolor" (29 años), pidiendo al gobernador Jesús Murillo Karam una sola posición: la Secretaría General para 

Francisco Olvera. Cuando Osorio Chong fue secretario de Gobierno con Manuel Ángel Núñez, se llevó a Olvera Ruiz 

como coordinador jurídico y ya gobernador lo hizo secretario de Gobierno y lo impulsó a la alcaldía de Pachuca , de 

donde salió para ser candidato a gobernador, donde se inició un distanciamiento a pesar de que Miguel Osorio 

mantenía la jefatura política en Hidalgo. Por ello se habla de traición; la otra versión es que Francisco Olvera trabó 

fuerte relación amistosa y política con Mikel Arriola Peñalosa y fue el candidato a jefe de gobierno de la Ciudad de 

México quien pidió que relevara a Eruviel Ávila en la dirigencia priista de la capital del país, lo que Luis Videgaray, 

que se mantiene como adversario del titular de Segob, lo vio con buenos ojos, lo que no afecta la relación José 

Antonio Meade y Miguel Ángel Osorio, que es buena y sin intermediarios.  

 

(Alberto Witvrun, página 09) 

Criterio-A Criterio de … 

 

EL SENADO EN SU LABERINTO 

El Senado de la República acaba de aprobar la Ley General de Biodiversidad y abrogó la Ley de Vida Silvestre , su 

intención es modernizar el entorno jurídico-legislativo en las cuestiones de biodiversidad, pero, paradójicamente 

construye un espacio de exclusión y discriminación, sobre todo para las comunidades indígenas y poblaciones rurales 

del país. Y este espacio de exclusión, violenta además lo establecido en el artículo 2° que salvaguarda el derecho 

de las comunidades a participar en la toma de decisiones sobre el patrimonio biocultural, mismo que la Ley General 

de Biodiversidad deja abierto a su devastación por parte de las grandes empresas mineras. Además de ello, la 

misma Corte Interamericana ha mostrado que los estados deben tener en cuenta los derechos territoriales 

indígenas, de tal manera que la propuesta de desarrollo no avasalle ni excluyan a las comunidades . Hidalgo es un 

estado megadiverso y, aun cuando no se diga, un estado minero en el que su explotación ha pasado por encima 

de la riqueza natural y de los derechos indígenas de sus comunidades. Un estado como el nuestro debería de 

analizar los votos senatoriales antes de emitirlos porque estos votos no son un patrimonio personal, sino producto 
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de una representación otorgada a través del sufragio, del voto ciudadano. Hidalgo es una entidad en el que la Ley 

General de Biodiversidad, debió encontrar una férrea oposición a que se aprobara en las condiciones en las que se 

realizó; nuestros senadores debieron de incitar el análisis, la reflexión, la construcción de una discusión seria y real 

frente a una propuesta de ley, a todas luces, ajena a la conservación de nuestros recursos. Sin embargo, a pesar 

de que contamos con tres senadores de la república, solo uno votó en contra de la ley. A pesar de la propuesta del 

Ejecutivo del estado de generar condiciones para promover una estrategia de biodiversidad y fortalecer las áreas 

naturales protegidas, los senadores que deberían de votar en consonancia con ese interés, votaron diferente, a 

pesar de todo, siguen metidos en el laberinto de las senadurías personales y las votaciones insensibles 

 

(Marco Moreno, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer el diputado federal y coordinador de Encuentro Social en San Lázaro, Alejandro González 

Murillo, adelantó que en los próximos días darán a conocer a quién apoyarán como partido en Hidalgo, así 

como la alianza a la que se sumarán; además dijo que así como respetaron la determinación de su dirigencia 

nacional de aliarse con Morena para la Presidencia en 2018, piden que respeten su decisión y determinación de 

no ir con Andrés Manuel López Obrador, por lo que no acudieron al arranque de su gira en Hidalgo.  

 

: Que Hablando de clima electoral, el ex líder de la CNOP en el estado, Alfredo Tovar Gómez, está siendo 

apoyado por grupos empresariales, de comerciantes y transportistas en la ciudad de Pachuca por lo que se dice 

que ya lo andan candidateando para diputado local. Hay que recordar que Tovarpeleó por la candidatura para 

la presidencia municipal en 2016 y en ese momento juntó a un buen número de afines por lo que podría estarse 

formando un frente en el tricolor capitalino que impulsan su propuesta.  

 

: Que Trabajadores de la delegación estatal del ISSSTE tomaron sus instalaciones porque no recibieron si 

quincena completa y se les notificó que sus vales navideños llegarían hasta el próximo 8 de enero. Ante su 

inconformidad, cerraron la entrada principal de las oficinas y dejaron de brindar servicios para pedir una 

explicación de lo sucedido. Autoridades del ISSSTE informaron que el problema provenía del Sindicato de 

Trabajadores central y les prometieron que ese mismo día les completarían su salario y sus vales de despensa.  

 

: Que Aún no termina el año y habitantes de Mineral de la Reforma ya deben dinero y es que tendrán que 

pagar más para el predial el siguiente año. En 2018, los mineralenses desembolsarán 12. 9 millones de 

pesos más en impuestos sobre el patrimonio en comparación con este año. El rubro sobre traslado de dominio y 

otras operaciones con bienes muebles el aumento es de 2. 9 millones de pesos.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"El partido es respetuoso de todas las instituciones y por ende confiamos en la dependencia, en el consejo general 

que preside la presidenta Guillermina Vázquez Benítez y cuentan con todo nuestro apoyo y respaldo como partido 

político” 

Juan José Luna Mejia 

Dirigente de Nueva Alianza en Hidalgo 

 

"Aquí lo que importa es atender las necesidades de la gente y todas las partes y sectores debemos cumplirle a la 

sociedad. Es hacer realidad la tan demandada carretera a cuatro carriles Pachuca-Huejutla, iniciando los trabajos 

en la huasteca para mayor beneficio de sus habitantes” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador, sobre nueva vía en Huejutla 
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"Nosotros quisiéramos tenerlo ya el viernes pero el tema es multifactorial debido a los estatutos de cada uno de 

ellos, tienen que ir solicitando y pidiendo anuencias en la Ciudad México en sus Comités Nacionales para poder 

cristalizar el convenio” 

Leoncio Pineda Godos 

Dirigente del PRI en Hidalgo 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE en próximas fechas se dará a conocer que el dos veces excandidato a gobernador Francisco Xavier Berganza 

será ungido como candidato a diputado federal por el Distrito de Tepeapulco, por la alianza Por México al Frente. 

No le alcanzó para la senaduría y ahora tuvo que aceptar dicha oferta, por lo que tendrá que ponerse las pilas para 

enfrentar esa elección.  

 

QUE al regidor del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la Asamblea de Pachuca, Jaime Horacio 

Medina Lugo, se le vio muy quitado de la pena haciendo compras navideñas en un centro comercial de la ciudad, 

pero en horario laboral. Anteriormente, el asambleísta fue sorprendido jugando ajedrez, también en horario laboral 

y dentro de una oficina de Casa Rule con su novia, quien labora en el área de Vinculación Ciudadana de la alcaldía.  

 

QUE un día de poca tolerancia se vivió en la Huasteca de Hidalgo, donde dos protestas fueron disipadas por 

granadores estatales a cargo de Mauricio Délmar Saavedra. El primer bloqueo fue el que habitantes de Lolotla 

hicieron contra la minera Autlán, para exigir a la empresa cumplir con compromisos. El segundo fue un desalojo en 

Huejutla, donde indígenas de Los Otates exigían la destitución de un funcionario para lo cual bloquearon el paso a 

la Feria de la Nochebuena.  

 

QUE quien demostró que la lealtad se mide por dinero y oportunidades políticas es la diputada local panista Gloria 

Romero, quien acepta que no apoyó a Margarita Zavala, ahora aspirante a candidata a la presidencia por la vía 

independiente, porque buscará una senaduría, cargo que la tendría viviendo del erario seis años más.  

 

QUE quien escribe desde hoy su carta a Papá Noel y a los Reyes Magos es el secretario de Turismo, Eduardo Baños, 

quien espera que para 2018 le aprueben un presupuesto que sirva a la construcción de un centro de convenciones 

para cinco mil personas, pero sobretodo, que el se mantenga en el gobierno.  

 

QUE la campaña de Andrés Manuel López Obrador en Hidalgo inició por la Huasteca, zona de alta influencia de 

Encuentro Social; sin embargo, ninguno de los pesistas se apareció en su gira, pues según el dirigente Daniel 

Andrade sus bases no apoyarán a López Obrador. Que no es un acto de rebeldía con su dirigencia estatal ni hay 

problemas, simplemente son caminos diferentes.  

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Edmundo Hernández: Sin importar riesgos, el jefe de los bomberos de Santiago Tulantepec responde a 

cualquier llamado de la manera más oportuna con el objetivo de evitar la pérdida de vidas humanas . Por desgracia 

este tipo de perfiles como el de Hernández Chimal no suelen ser reconocidos como es debido, incluso por los propios 

alcaldes, pero eso no evita que cumplan con su labor.  

 

Abajo-Mayka Ortega: Perdida en su intención de brincar de la Legislatura local a la federal, Ortega Eguiluz desde 

hace tiempo olvidó, o al menos eso parece, las responsabilidades de un encargo donde de por sí no atinó a concretar 

resultados, además de ser evidenciada de forma constante por sus propios representados de no brindar atención, 

debido a su carácter explosivo, que controla sólo cuando anda en campaña.  

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

INCA NSA BLE 

Este miércoles comenzó en Hidalgo un periplo más del eterno aspirante a la Presidencia de México , 

Andrés Manuel López, quien decidió acudir a la Huasteca para reunirse con militantes de Morena y 

simpatizantes. Ayer el mejor conocido como “Peje” anduvo por San Felipe Orizatlán, Tlanchinol y 

Atotonilco el Grande; hoy estará en Apan, Cuautepec y Acaxochitlán; el viernes en Zimapán, 

Huichapan y Tepeji; para cerrar con su gira el próximo sábado por Tezontepec, Tizayuca y Zempoala, 

municipios todos donde repetirá hasta el cansancio el consabido discurso de siempre contra la “mafia 

del poder”. Lo cierto es que este personaje no se cansa.  

 
EXCLUSIVA  

Por cierto que no cayó muy bien la declaración que divulgó, luego de ofrecerla a dos medios de 

comunicación en particular, el dirigente del PES en la entidad, Daniel Andrade, quien decidió mandar 

el audio de su entrevista “exclusiva” al resto de medios para dar a conocer  que, al menos aquí, su 

partido no aceptará la coalición que ya se firmó a escala nacional con Morena, por lo que tampoco su 

gente tendrá presencia en los eventos de AMLO.  

 

COMERCIAL 

Antier una famosa empresa refresquera trasnacional, con embotelladora en Hidalgo, convenció a los 

responsables de Movipark, que tienen a su cargo la instalación y cobro de parquímetros en Pachuca, 

de dejar un espacio libre para sus vehículos con el fin de grabar un comercial. No cabe duda que 

cuando se trata de obtener algún beneficio particular no existe el mismo trato para todos los 

ciudadanos y menos cuando se habla de un monstruo como el del refresco más consumido  en el mundo.  

 

HOMICIDIOS 

Continúan los “casos aislados” de violencia en diversas zonas del estado , hace apenas unas horas los 

grillitos confirmaron la ejecución de una persona en el municipio de Tezontepec de Aldama, que 

gobierna Pedro Porras Pérez y donde el tema del huachicoleo y el control de territorios es una 

constante. Trascendió que el asesinato fue más que con saña pues la víctima recibió aproximadamente 

20 balazos; sin embargo, todavía rafaguearon la ambulancia que la transportaba rumbo al hospital.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Reforma de Trump bajará PIB de México: La reforma fiscal de Estados Unidos va a afectar a la 

economía mexicana, sobre todo por el poco espacio tributario que tiene el país para reducir las tasas de impuestos , 

dijo la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), Alicia Bárcena. “México 

tiene pocos espacios tributarios porque su tasa es muy baja, mientras que la evasión y la elusión fiscal son altas y 

se tienen que poner todas las perspectivas. “Si baja la tasa corporativa en Estados Unidos y en México también, 

hay que analizar qué puede suceder, pero obviamente sí va a haber un impacto”, comentó la responsable del 

organismo internacional. Ayer, el Congreso de Estados Unidos aprobó la reforma tributaria, en la que incluye una 

reducción de impuestos por casi 1. 5 billones de dólares en 10 años. Uno de los ejes del ajuste fiscal es la reducción 

al gravamen de empresas, que pasa de 35% a 21%. Alicia Bárcena dijo que no es necesario que el país reaccione 

de manera inmediata, porque si bien en Estados Unidos se decidió reducir la tasa de impuestos, todavía hay que 

hacer un análisis no porque es muy probable que suba ese porcentaje una vez que se consideren las tasas estatales , 

las cuales pueden incrementarse. “De manera inmediata hay otros factores que hacen a México atractivo, en relación 

a su ubicación, recursos, mano de obra, cadenas de valor. (Ivette Saldaña, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/reforma-de-trump-bajara-pib-de-mexico 

http://www.eluniversal.com.mx/cartera/economia/reforma-de-trump-bajara-pib-de-mexico
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La Jornada-El sistema de pensiones en México no funciona, dice la Cepal: México requiere una reforma al 

actual sistema de pensiones, que está basado en cuentas individuales gestionadas por empresas privadas, debido 

a que “no responde a las necesidades y cobertura de protección social”, afirmó Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva 

de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). En la región “vamos de regreso” en la forma en 

que operan los sistemas de pensiones –que comenzaron a ser privatizados en Chile, en 1981, durante la dictadura 

militar– hacia mecanismos con mayor participación del Estado y menor del sector privado, sostuvo Bárcena, en la 

presentación del Panorama social de América Latina 2017, este miércoles en la capital mexicana. En ese sentido, 

Bárcena aseguró que México “debe mirar lo que está haciendo Chile”, país donde, después de una serie de protestas 

este año, el gobierno propuso una reforma para elevar los montos de pensión que reciben los trabajadores con 

cargo a los patrones. México, El Salvador y República Dominicana son los países de la región donde todavía 

prevalece un sistema de retiro basado en cuentas individuales en las que el trabajador aporta a lo largo de su vida 

laboral recursos para financiar su pensión, dijo Bárcena. (Roberto González, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/12/21/economia/019n1eco 

Excélsior-Se prenden alarmas por reforma de EU: Economistas advirtieron que la reforma fiscal aprobada en 

EU para bajar impuestos plantea riesgos para México porque perdería competitividad tributaria . Explicaron que la 

reducción de la tasa estadunidense que pagan las empresas, de 35 a 21%, hará más atractivo al vecino del norte 

para el capital extranjero. Consultados por este diario, coincidieron en que si bien la nueva normatividad no 

provocará una catástrofe en el país, el próximo Presidente de México deberá impulsar una reforma tributaria para 

retener inversiones. Advirtieron que ya no se pueden bajar los impuestos, pues esto implicaría una reducción en los 

ingresos del gobierno y la adquisición de más deuda. Ante la reforma impulsada por Donald Trump, la Coparmex 

propuso autorizar estímulos a partir del 1 de enero de 2018, como restablecer al 100% las deducciones a las 

prestaciones laborales. En tanto, Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para Amé-rica Latina 

y el Caribe, señaló que en caso de que el TLCAN se deshiciera, México perdería hasta 1. 1 puntos de su PIB. 

Anticipan menor flujo de inversión. La reforma fiscal de Estados Unidos llevará a que México pierda 

competitividad tributaria, lo cual provocará una disminución en los flujos de inversión. Analistas económicos con-

sultados por Excélsior comentaron que la reducción de la tasa corporativa estadunidense de 35 a 21% lo hará 

más atractivo frente a los capitales extranjeros. (Felipe Gazcón, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/21/1209202 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 

 

Los idus y los cambios de enero 

Enero, sobre todo del último año del sexenio, siempre ha sido un mes en el que los presidentes de la República 

hacen cambios en su gabinete, algunos forzados por la designación del candidato. Quizá los más pesados fueron 

los de enero de 1994, cuando Carlos Salinas removió de Gobernación a Patrocinio González Garrido, que ya había 

presentado su renuncia, tras el alzamiento del EZLN, y lo sustituyó con Jorge Carpizo, que estaba en la PGR, a la 

que llegó Diego Valadés desde la procuraduría capitalina. También terminó con los 40 días de Manuel Camacho 

Solís como secretario de Relaciones Exteriores, tras no reconocer la nominación de Luis Donaldo Colosio, candidato 

presidencial del PRI, y lograr ser nominado comisionado sin sueldo para la Paz y la Reconciliación de Chiapas. Para 

los primeros días de este enero, el presidente Enrique Peña Nieto, que ya había aceptado la renuncia de José 

Antonio Meade a la Secretaría de Hacienda y de Mikel Arriola al IMSS por razones electorales , ha tomado la decisión 

de hacer ajustes en su gabinete: Miguel Ángel Osorio renunciará a la Secretaría de Gobernación. El hidalguense 

será candidato plurinominal al Senado de la República y no tengo, hasta ahora, idea de quién pueda ser su sucesor, 

lo que, claro, será una decisión unipersonal del jefe del Ejecutivo. Luis Miranda, el amigo más cercano entre los 

cercanos, dejará la Secretaría de Desarrollo Social, será diputado federal, y en su lugar designará a Vanessa Rubio, 

actual subsecretaria de Hacienda y de la misma Sedesol cuando el hoy precandidato presidencial fue nombrado su 

titular por el mismo presidente Peña Nieto, que iba construyendo, desde 2015, su candidatura, que entonces nadie 

vio. José Calzada dejará Agricultura, y es posible que Rafael Pacchiano salga de Semarnat. Se ha mencionado el 

http://www.jornada.unam.mx/2017/12/21/economia/019n1eco
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/12/21/1209202
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caso de Arely Gómez, pero fue una volada de callos que pisó y seguirá pisando, pues permanecerá en su cargo. Así 

serán estos idus de enero.  

Retales 

1. MEMORIA. Dante Delgado dice que quien lo encarceló hace 21 años fue Ernesto Zedillo y es cierto pero el que 

operó todo fue Miguel Ángel Yunes, entonces secretario de Gobierno de Veracruz, con quien ya hizo las paces. 

Delgado fue exonerado; 

2. PES. Andrés Manuel López Obrador va tras el millón 325 mil votos que el PES logró en las intermedias federales 

de 2015, cuando alcanzó 10 diputaciones federales. Un dato: ese millón 325 mil votos fue el 3. 5 por ciento de 

aquella votación; y 

3. CHIMOLTRUFIA. El 9 de febrero de 2015, Jaime Rodríguez declaró vía Twitter: El chapulineo es inmoral, no 
puedes dejar abandonada tu responsabilidad, no puedes hacerle eso al estado. Ayer pidió licencia de seis meses al 

cargo de gobernador de Nuevo León para ser candidato independiente a la Presidencia y que le dé tiempo de 

regresar a su cargo la misma noche de las elecciones del 1 de julio. Así de seguro.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que Aurelio Nuño, coordinador de campaña del precandidato del PRI-Verde-Panal, José Antonio Meade, se 

tomará el cierre de año para afinar el equipo con el que buscará ganar la elección presidencial del próximo año . 

Además de Eruviel Ávila, que se sumó esta semana, el siguiente fichaje será Alejandra Lagunes, quien desde 

Los Pinos se encargó de redes digitales del presidente Enrique Peña Nieto y ahora tendrá en sus manos el manejo 

de imagen del precandidato en ese ámbito.  

 

: Que mañana el Instituto Nacional Electoral, que preside Lorenzo Córdova, desahogará el tema del registro de 

las tres coaliciones electorales que han solicitado registro para contender por la Presidencia de la República , el 

Senado y la Cámara de Diputados. Mientras se resuelven las observaciones de PAN-PRD y Movimiento Ciudadano 

de la coalición Por México al Frente, en el instituto se hizo la advertencia de las implicaciones que puede tener el 

nombre de la alianza integrada por PRI, Verde y Nueva Alianza, Meade Ciudadano por México, porque aplicaría a 

todas las candidaturas, incluso a senadores y diputados, y hasta por el tema de financiamiento y reparto de gastos 

se le ven inconvenientes, pero es algo que está por decidirse.  

 

: Que para dejar claro que en el PRI hay unidad, el presidente del partido, Enrique Ochoa Reza, salió a arropar 

a su antecesor, Manlio Fabio Beltrones, sobre las acusaciones por desvío de recursos en las elecciones de 2016, 

y para fortalecer el respaldo, usó un video del gobernador panista de Chihuahua, Javier Corral, quien aclara que 

no hay elementos para acusar al sonorense. Horas más tarde, sin embargo, el propio gobernador tuiteó sobre la 

detención de un ex colaborador del CEN del PRI, Alejandro Gutiérrez, implicado en el asunto. Ah, el timing.  
 

: Que durante la ceremonia Mérito y Reconocimiento 2017 de la Policía Federal, que encabezaron el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales, el titular de 

la PF, Manelich Castilla, lanzó a nombre del gobierno el reclamo de autorizar más presupuesto para fortalecer a 

las corporaciones de todo nivel para avanzar en la congelada propuesta del mando único. La idea es acabar con 

pretextos para que los gobiernos estatales asuman su responsabilidad de combate a la delincuencia organizada . 

“Sin pretextos”, repitió.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

SOL INVICTO 

Este jueves 21, a las 10: 28 de la Ciudad de México, tendrá lugar el solsticio de invierno. El sol estará en su punto 

más alejado del ecuador celeste. Su trayectoria será más al sur que en cualquier otra época. El día será el más 

corto y la noche la más larga del año. En ese momento empezará el invierno astronómico. El término solsticio viene 

de sol sistere y señala que el sol aparentemente se detiene sobre el firmamento. Después de haberse movido cada 

día más al sur, empieza primero a bajar con mayor lentitud hasta aparentemente detener su movimiento diario , 

sólo para empezar a moverse una vez más hacia el ecuador. El solsticio ha sido notado y celebrado desde tiempo 

inmemorial. En la antigua Roma el festival del sol invicto festejaba que el sol había sobrevivido a su caída constante 

en el horizonte y empezaba una vez más una marcha ascendente. La Navidad, que no era una fiesta de los primeros 

cristianos, en parte porque la Escritura no señala la fecha de nacimiento de Jesús, fue fijada por el emperador 

Constantino el 25 de diciembre en un aparente intento por fusionar la fiesta con la del sol invicto. No fueron éstas 

las únicas fiestas del solsticio. En muchas culturas se marcaba el inicio del invierno. El hecho de que el sol empezaría 

a levantarse una vez más sobre el horizonte generaba esperanza de que las largas noches y el frío del invierno 

terminarían y la naturaleza se renovaría en la primavera. Las fiestas del solsticio alimentaban el ánimo en el 

momento más oscuro del año. Poca gente se da cuenta hoy, al festejar la Navidad, que está celebrando un proceso 

astronómico. El sol sufre su momento de mayor debilidad, pero deberá levantarse nuevamente en los próximos 

meses hasta alcanzar su punto más alto en el horizonte en el solsticio de verano, en junio. El sol invicto se festeja 

cuando los rayos del astro apenas iluminan y parecen haber perdido la fuerza de calentar . En la sociedad 

contemporánea ya no tenemos la capacidad de mirar al firmamento como lo hacían nuestros antepasados. Durante 

milenios, ante la falta de luz, el ser humano no tuvo más entretenimiento por las noches que contar historias, cantar 

o ver el cielo. Los viejos, que habían podido observar los fenómenos astronómicos durante más tiempo y habían 

recibido información de sus padres y abuelos, explicaban a los jóvenes los cambios en el cielo, en la elevación del 

sol, en las fases de la luna. Esto les permitían conocer mejor el paso de las estaciones y entender qué tipo de 

alimento podrían encontrar. Hoy la luz eléctrica ha hecho que la noche no sea muy diferente al día. Las opciones 

de entretenimiento en las noches se han multiplicado. De la lectura pasamos al teatro, al cine, a la radio, a la 

televisión y al internet. No hay tiempo para ver el firmamento. La luminosidad de las ciudades contemporáneas, por 

otra parte, hace muy difícil percibir los astros con la nitidez de antaño. El sentido del solsticio se pierde ante la 

desaparición del firmamento como referencia constante. Ni los jóvenes ni los viejos actuales, que nacieron ya con 

luz eléctrica, muestran asombro ante un sol que suspende su trayectoria cotidiana hacia el sur y empieza a moverse 

hacia arriba. Celebran en la Navidad una fiesta familiar de origen religioso, pero no se percatan que el festejo surgió 

del milagro del sol invicto, de un sol que se niega a rendirse incluso en su momento de mayor debilidad. Careos 

Beatriz Rojas, coordinadora de comunicación del SNTE, me señala en un escrito que el maestro Juan Díaz de la 

Torre, presidente del sindicato, “nunca se ha negado a comparecer ni a sostener un careo con la maestra Elba 

Esther Gordillo”. Reconoce, sin embargo, que tampoco ha habido careo.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

ES SAN IVO 

Las lenguas vespertinas (así dice doña Panoplia de Altopedo por decir “viperinas”) afirman que en el Cielo hay 

solamente un abogado. Es San Ivo, de quien se dijo en la Edad Media: “Advocatus et non latro, res miranda populo”. 

Es abogado y no es ladrón, lo cual admira al pueblo. Desde luego esa frase entraña una generalización injusta. En 

la profesión del Derecho, como en todas, hay gente honesta y otra a la que ni siquiera le puedes decir dónde está 

el baño, porque el jabón se pierde. Advierto, sin embargo, que me estoy apartando del relato, y ni siquiera lo he 

comenzado todavía. Sucedió que el buen San Pedro les informó a Adán y Eva: “Me asesoré con Ivo, y él estudió el 

asunto concienzudamente. Su conclusión es que no pueden ustedes cobrar regalías por el acto que inventaron 

después de que el Señor los echó del Paraíso”. Don Chinguetas, libidinoso caballero, logró al fin que Famulina, la 

linda criadita de la casa, accediera a recibirlo en su cama aquella noche. En la oscuridad el rijoso señor aguardó a 

que su esposa, doña Macalota, estuviera roncando ya en todos los tonos de la escala, y luego se deslizó con paso 
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tácitos hacia el cuarto de la apetecible mucama. Ella le abrió la puerta y le espetó una pregunta inusitada: “¿Tiene 

usted herpes?”. Sorprendido por tan insólita cuestión replicó don Chinguetas: “¡Claro que no!”. La chica, entonces, 

lo admitió en su lecho. Consumada la deleitosa acción que ahí lo había llevado el salaz empleador le preguntó a la 

chica: “¿Por qué me preguntaste si tengo herpes?”. Respondió ella: “Porque a mí me pegaron eso hace unos días, 

y no quería que usté me lo fuera a pegar otra vez”. Igual que Pedro Garfias yo tengo una novia regiomontana. Es 

la ciudad de Monterrey. Me dio su abrazo, generosa, y me ha entregado siempre los regalos del pan y del amor. 

Sin esos dones no puede vivir el cuerpo, ni el alma tiene vida. Por el cariño que esa gran metrópoli me inspira, y 

por el agradecimiento que tengo hacia su gente, me alegra todo lo que es de bien para ella, y me entristece o 

indigna lo que le causa daño. Ahora me preocupa la contaminación que su aire sufre. El otro día, como hago con 

frecuencia, viajé por la autopista que une a la capital nuevoleonesa con mi ciudad, Saltillo. En las proximidades de 

Monterrey la capa de esmog era tan densa que no dejaba ver las montañas épicas, así bautizadas por Manuel José 

Othón. El humo neblinoso-o humosa niebla-ocultaba a la vista el emblemático Cerro de la Silla, colosal montura en 

la cual Alfonso el Sabio, don Alfonso Reyes, quería estar enhorquetado, una pata pa’ Monterrey y la otra pa’ 

Cadereyta. Graves daños a la salud ha de causar esa tremenda contaminación. Desde luego la urbe regia no es la 

única que tiene ese problema. Muchas ciudades del país tosen por el esmog, uno de los precios que debemos pagar 

como tributo al automóvil, al desarrollo de la industria, al crecimiento urbano, a todo eso que lleva el nombre de 

modernidad. Yo, que en el campo vivo la mitad de mi vida y que ahí respiro a todo pulmón, y a toda garganta, y a 

todo corazón, me pregunto junto con Babalucas, mi otro yo, por qué no se nos ocurrió hacer nuestras ciudades en 

el campo, donde el aire es limpio y puro. Y otra pregunta me hago: ¿cuál es la capital de Dakota del Sur?... Un 

soldado vio en el arsenal del cuartel una mina explosiva, y le pidió permiso a su jefe de llevársela. “¿Para qué la 

quieres?”-le preguntó, intrigado, el superior. Respondió el soldado: “Tengo sospechas acerca de la fidelidad de mi 

mujer. Llevo un mes fuera de la casa. Hoy pondré la mina en la puerta trasera. Entraré a medianoche por la puerta 

principal y gritaré: ‘¡Ya vine!’. Luego me sentaré en la sala a oír la explosión”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

VIENE UN AÑO DIFÍCIL 

Si en lo político 2018 será un año muy difícil para México, la situación será más dura aún en vista de que la economía 

atravesará momentos más complicados que los actuales. Los mexicanos no la veremos fácil en 2018. El aumento 

en la Tasa de Interés Interbancaria a un día al 7. 25% que hace unos días decretó el Banco de México con el fin de 

frenar la inflación, que los analistas estiman que esté año será de 6. 56%, encarecerá el costo del dinero y 

aumentará las tasas de interés que las empresas y los particulares pagamos por el dinero que pedimos  prestado o 

el crédito que se nos concede. Idealmente, la medida del banco central contribuirá a detener el ritmo de incremento 

de los precios pero también desacelerará el del crecimiento económico, lo cual es el efecto negativo de esta medicina 

antiinflacionaria. Para complicar más las cosas, el Congreso Estadunidense aprobó ayer la reforma tributaria que 

Donald Trump prometió llevar a cabo durante su exitosa campaña electoral. Entre los muchos cambios al código 

fiscal está el que reduce 21% el impuesto sobre la renta (ISR) que a partir del 1 de enero deberán pagar las 

empresas radicadas en territorio estadunidense. Este porcentaje es mayor que el 15% que había prometido Trump 

pero 14 puntos porcentuales debajo del 35% que regirá hasta el último minuto del año. Para los promotores de la 

reforma, la tasa del 21% hará que muchas empresas estadounidenses que se establecieron en otros países para 
pagar menos impuestos regresarán al país e invertirán de nuevo en Estados Unidos . Existe la posibilidad de que 

empresas mexicanas opten por radicarse en algún estado de la Unión Americana en donde no se cobran impuestos 

corporativos y sólo se pagará el 21% de ISR federal. Todo lo antes expuesto, junto con la muy probable abrogación 

del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, hará que 2018 sea un año difícil para los mexicanos. Por si lo 

anterior no fuera suficiente para desilusionar al más optimista, todo indica que la ola de violencia que viene creciendo 

desde el año pasado se hará más grande aún durante el año que está por iniciarse dentro de pocos días. Y la 

violencia no se suscribirá sólo a la lucha que libran entre sí las bandas de la delincuencia organizada o la que 

enfrenta a nuestras policías y fuerzas armadas contra los criminales. También podría enfrentar a los militantes de 

los diferentes partidos, tal como sucedió hace algunos días en la Ciudad de México cuando se liaron a golpes 
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militantes del PRD y de Morena. Por eso, los líderes de los diferentes partidos deben controlar a sus huestes para 

evitar incontables repeticiones de lo ocurrido el viernes pasado y no complicar un año que de por sí será difícil .  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Personajes de 2017 

En 2016, las personas físicas o morales que destacaron, para bien o para mal, fueron: Vladimir Putin, Joaquín El 

Chapo Guzmán, los dos policías honestos que lo capturaron, la iniciativa ciudadana para la Ley Tres de Tres, 

Cuauhtémoc Blanco, Agustín Carstens, Luis Videgaray, José Antonio Meade, la CNTE, el Constituyente de la Ciudad 

de México, Juan Manuel Santos, Fidel Castro, David Cameron, Hillary Clinton y Donald Trump. Presento, ahora, la 

lista de los personajes que destacaron en este 2017 que está terminando: TRUMP: Tomó posesión como Presidente 

de Estados Unidos. Ha sido el centro del debate internacional. Cumplió varias de sus promesas de campaña. Cierra 

el año con una importante victoria: la Reforma Fiscal que bajará los impuestos. Con respecto a México, deportó a 

miles de inmigrantes indocumentados, continuó con la cantaleta de construir un muro fronterizo y ha tenido en 

jaque a la economía por la posible salida de su país del Tratado de Libre Comercio de América del  Norte (TLCAN). 

PEÑA: Este año comenzó muy mal para el Presidente mexicano con la liberalización e incremento del precio de los 

combustibles. La irritación social generó disturbios y saqueos. La popularidad presidencial cayó a su peor nivel desde 

los años ochenta. Sin embargo, Peña fue recuperándose a lo largo del año. Operó con eficacia las elecciones del 

Estado de México y Coahuila que ganó el PRI. Le salió de maravilla la Asamblea Nacional de su partido. A final del 

año, se le veía animado y listo para la pelea de 2018. Escogió a José Antonio Meade como el candidato presidencial 

priista sin que surgiera ningún tipo de disidencia dentro del PRI. Vino de muy atrás priista sin que surgiera ningún 

tipo de disidencia dentro del PRI. Vino de muy atrás demostrando que sigue siendo un eficaz operador político-

electoral. MEADE: A principios del año nadie daba un peso por él después del gasolinazo. No obstante, aprovechó 

el ambiente antipriista que había para posicionarse como posible candidato externo del tricolor. Se ganó la confianza 

del Presidente y consiguió la candidatura priista a la Presidencia. ANAYA: No obstante que al PAN le fue muy mal 

en las elecciones de este año, el dirigente nacional de este partido consiguió, por un lado, la alianza electoral del 

PAN, PRD y MC y, por el otro, la anhelada candidatura presidencial de este Frente. Más durito que bonito, ya se 

había enfrentado con éxito a dos políticos de gran peso: Gustavo Madero y Manlio Fabio Beltrones. Este año, 

agréguese a esta lista a los Calderón (Felipe y Margarita), Rafael Moreno Valle y Miguel Ángel Mancera. Será el 

candidato más disruptivo en la próxima elección presidencial. MARGARITA: Zavala entendió que Anaya no la 

dejaría pasar y tomó la audaz decisión de renunciar al PAN para lanzarse como candidata independiente . Estará, 

con toda seguridad, en la boleta. ALFONSO ROMO: Fue el personaje más conspicuo de la campaña de AMLO. 

Desarrolló el plan de gobierno de Morena. Llevó al candidato a reunirse con figuras internacionales y de la 

comunidad empresarial nacional. Factor clave en la estrategia de proyectar una imagen más moderada de López 

Obrador. SARTORI: Murió uno de los sabios de la ciencia política dejando tras de sí grandes teorías y decenas de 

estudiantes que lo extrañarán. MACRON: Un fenómeno electoral. Sin partido, ganó la elección presidencial francesa 

y luego las legislativas. Se espera mucho de él. MOVIMIENTO DE RESISTENCIA VENEZOLA NO: Salieron a las 

calles y protestaron durante decenas de días. Pusieron en jaque al régimen bolivariano. Lograron atraer la atención 

de la comunidad internacional. Desgraciadamente, no pudieron mantener el ritmo y se debilitaron. KIM JONG-

UN: Logró desarrollar misiles nucleares para Corea del Norte. Nadie, ni Estados Unidos, lo ha podido parar. Se salió 

con la suya. Está más fuerte que nunca. JAVIERDUARTE: Cayó uno de los políticos más corruptos de la historia 

reciente del país. Encarcelado, espera su juicio. EL EQUIPO NEGOCIADORMEXICA NO DEL TLCAN: Liderado 

por Ildefonso Guajardo, funcionarios y empresarios de gran talento han representado con eficacia a México en las 

complicadas negociaciones. LOZOYA: El exdirector de Pemex está siendo investigado por presuntamente haber 

recibido sobornos de Odebrecht. CERVANTES: Quiso ser el primer fiscal autónomo de la nación. Fracasó y renunció 

como procurador general de la República. RESCATISTAS: Demostraron enorme valentía al rescatar a las víctimas 

de los sismos del 7 y 19 de septiembre. Verdaderos héroes, merecen un gran aplauso. Vacaciones. Tomaré un par 

de semanas de vacaciones, por lo que Juegos de Poder volverá a aparecer el lunes 8 de enero. A todos los amables 

lectores les deseo un magnífico 2018.  

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Guerra de “fake-encuestas” 

Llega 2018 y con el año electoral la guerra de “encuestas fake”. Agustín Guerrero, ex perredista y ahora militante 

de Morena, se le ocurrió postear una supuesta encuesta, en la que señalaba que, por coaliciones de partidos, 2017 

cerraba con Morena y el PT a la cabeza. Guerrero citó como fuente una “encuesta de la Presidencia de la República”. 

Sin embargo, más tarde el propio vocero de la Presidencia de la República, Eduardo Sánchez, le escribió otro tuit 

para desmentir que esa encuesta haya sido realizada o encargada desde Los Pinos . “Falso. Esa encuesta no la 

ordenó la Presidencia de la República”, escribió don Eduardo y rubricó con el hashtag #FakeNews, que alude a las 

noticias falsas que pululan en las redes.  

 

Las buenas compañías de Anaya 

En la lucha por ganar la elección presidencial cualquier apoyo suma, hasta los de los aliados incómodos. Ayer el ex 

coordinador de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados en la pasada Legislatura, Luis Alberto Villarreal, 

reapareció para apoyar al precandidato del PAN a la Presidencia de la República, Ricardo Anaya. Nos cuentan que 

Villarreal —quien desapareció de la escena política nacional después de haber sido destituido como líder de la 

bancada albiazul por aparecer en un video en una esta privada bailando quebradita con sexoservidoras , entre ellas 

la famosa Montana— fue uno de los más entusiastas apoyadores de Anaya. Además de él, también acudió su 

hermano, el actual alcalde de San Miguel de Allende, Ricardo Villarreal, a un evento cerrado en León, Guanajuato. 

Así que para cambiar a México se requiere de rodearse de los mejores hombres y mujeres , como don Luis Alberto, 

quien también estuvo mencionado en el escándalo de los llamados moches. Puras buenas compañías.  

 

¿Y dónde quedó el auditor federal? 

La contienda electoral se hace más visible en el Congreso. ¿De qué le hablamos? El coordinador parlamentario del 

PRI en San Lázaro, César Camacho Quiroz, acusó al PAN de no haber llegado a un acuerdo para la elección del 

auditor Superior de la Federación y de haber fracturado cualquier posibilidad de concretar la sucesión en el órgano 

fiscalizador. El próximo día 31 de diciembre, nos recuerdan, concluye el mandato del auditor Juan Manuel Portal y 

el cargo quedará acéfalo. En ese punto, a partir del 1 de febrero se abre en la Cámara de Diputados un nuevo 

proceso de selección, de lo cual se tendrán que hacer cargo los integrantes de la Comisión de Vigilancia de la ASF, 

encabezada por el perredista Luis Maldonado Venegas.  

 

El equipo de campaña de Meade en enero 

Como se lo adelantamos ayer en este espacio, la encargada de la Estrategia Digital Nacional del gobierno federal, 

Alejandra Lagunes, dejó su oficina en Los Pinos para integrarse al equipo del precandidato del PRI-PVEM-Panal, 

José Antonio Meade. Nos confirman que el equipo que acompañará a Meade durante la precampaña y la campaña 

está prácticamente conformado en su totalidad, sin embargo será presentado hasta enero.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

HAY días malos y otros peores, como bien lo sabe Manlio Fabio Beltrones, quien vivió un miércoles complicado. 

POR UN LADO tuvo que enfrentar con su familia el lamentable deceso de su suegra. En medio del dolor llegó el 

apapacho. Al funeral acudió José Antonio Meade para darle el pésame, lo cual agradeció el sonorense. POR EL 

OTRO LADO, Beltrones se enteró de la captura de uno de sus viejos amigos y colaboradores , el ex senador 

Alejandro Gutiérrez, a quien nombró su coordinador de asesores en San Lázaro y, posteriormente, su secretario 

adjunto en la presidencia del PRI. EL EMPRESARIO y político, al que se le considera el operador financiero de 

Beltrones, fue detenido por las autoridades de Chihuahua, por su presunta participación en el desvío de recursos 

públicos para beneficiar al PRI. RESULTA EXTRAÑO, por decir lo menos, las facilidades que le están dando priistas 

y panistas a Jaime Rodríguez para separarse del cargo de gobernador que ejercía en sus ratos libres como 

precandidato. NO ES que las relaciones entre el Legislativo estatal y el Ejecutivo deban de ser tirantes , pero los 

diputados locales parecen muy cómodos con la idea de ceder sus facultades a "El Bronco". Sin embargo, la 
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Constitución de Nuevo León, en su Artículo 89, dice claramente que cuando la licencia sea por más de 30 días (el 

angelito pidió ¡seis meses!), los legisladores decidirán quién ocupa el cargo de forma interina. Pero Rodríguez junto 

con su solicitud de licencia, les indicó a quién quiere dejar cuidando el changarro. HAY quienes creen que esto es 

parte del supuesto acuerdo entre el PRI y "El Bronco" para impulsarlo como candidato independiente, con el objetivo 

de restarle votos a Andrés Manuel López Obrador, por la vía del populismo galopante. ¿Será? SI TIENE frío, váyase 

al PRI de Tabasco porque allá la cosa está que arde: el Tribunal Electoral echó abajo las convocatorias tricolores, 

incluida la de gobernador. SE DABA casi por un hecho que Gina Trujillo sería la abanderada. Sin embargo, anoche 

hubo una misteriosa reunión en el CEN priista, y dicen que podría haber sorpresas. ¿Se tratará de la impensable 

alianza entre PRI y PRD para frenar a Morena? Es pregunta desde el Edén. ¿QUÉ CREÍA N? ¿Que Rubén Moreira 

se iba a quedar en el desamparo político? ¡Para nada! Dicen que Enrique Ochoa lo reclutará , ¡agárrense!, como 

secretario de Acción Electoral. Bienvenidos al ¿nuevo? PRI.  

 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                                     Milenio                                                 El Independiente 

        
                                                     Criterio                                                          La Jornada 

              
 


